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DATA: Oitavo dia do mês de agosto do ano de dois mil e dezenove. LOCAL: Rua General 1 
Labatut, 273, Barris, Salvador, Bahia. PARTICIPANTES: Conselheiros: Enf Handerson Silva 2 
Santos – Vice Presidente; Enfª Vivalnita Mendonça da Encarnação – Segunda Secretária; TE 3 
Aline Soares da Silva – Primeira Tesoureira; AE Fernando de Jesus Teixeira – Segundo 4 
Tesoureiro; demais Conselheiros(as) Efetivos(as): Enf Alexandro Gesner Gomes dos Santos; 5 
Enfª Andreia Santos de Jesus; Enfª Liana Figueiredo Almeida de Souza; Jairo Oliveira dos 6 
Santos; AE Joana Evangelista Conceição Silva; Enfª Helena Gomes Ribeiro Pereira; TE 7 
Adriana Coelho da Silva; TE Eduardo Alexandrino; TE Dart Clair Carvalho das Virgens 8 
Cerqueira; TE Marcos de Oliveira Silva. Conselheiros(as) Suplentes convocados(as): Enfª 9 
Kátia Farias Topázio e TE Marcus Vinícius Silva Palma. As Conselheiras Enfª Maria Inez 10 
Morais Alves de Farias – Presidenta; Enfª Keyla da Silveira Pinto – Primeira Secretária; Enfª 11 
Elisa Auxiliadora da França Ribeiro, com ausências justificadas. Presenças do procurador 12 
geral, advogado Saulo Bezerra Novaes; do coordenador de Planejamento e Orçamento, 13 
Gabriel da Silveira Silva Friederick; do controlador geral, Antônio Carlos Paim Cardoso 14 
Junior; do assessor de Planejamento e Gestão, Robertson Fiori Costa; e da gerente do 15 
Departamento Administrativo, Iclea Santos Cassimiro. I. EXPEDIENTE: 1.1 Abertura dos 16 
trabalhos e verificação do quórum. Após a verificação do quórum, deu-se início a 576ª 17 
Reunião Ordinária do Plenário do Coren-BA, presidida pelo Vice-presidente da Autarquia, 18 
Conselheiro Handerson Silva Santos, às oito horas e trinta e cinco minutos, com as 19 
presenças dos(as) Conselheiros(as) acima mencionados(as). O Presidente Handerson 20 
Santos torna efetiva a participação dos(as) Conselheiro(as) Suplentes convocados(as): Enfª 21 
Kátia Farias Topázio e TE Marcus Vinícius Silva Palma. 1.2 Leitura da ata: As atas da ROP 22 
573 e ROP 574, enviadas previamente por correio eletrônico, foram aprovadas pelo 23 
Plenário. 1.3 Leitura de Correspondência: Não houve. 1.4 Informes: Não houve. II. ORDEM 24 
DO DIA: 2.1 APROVAÇÃO DOS PARECERES REFERENTES ÀS COMISSÕES DE ÉTICA DE 25 
ENFERMAGEM DAS INSTITUIÇÕES: Às oito horas e trinta e um minutos, o Vice-Presidente 26 
Handerson Santos profere leitura do Parecer que aprovada as Comissões de Ética de 27 
Enfermagem dos Hospital Couto Maia e Aristides Maltez, ambos localizados em Salvador-28 
BA. O Plenário aprova por unanimidade os Pareceres referente à homologação dos 29 
candidatos eleitos para composição da Comissão de Ética das instituições de saúde 30 
supracitadas, com serviços de Enfermagem, de acordo com os requisitos do Art. 8º da 31 
Resolução Cofen 593/2018. Às oito horas e trinta e nove minutos, a sessão é encerrada. 2.2 32 
JULGAMENTOS DE PROCESSOS ÉTICOS: 2.1.1 Julgamento do Processo Ético nº 17/2017- 33 
DOCUMENTO CLASSIFICADO. 2.1.2 Julgamento do Processo Ético nº 19/2017 - 34 
DOCUMENTO CLASSIFICADO - 2.1.3 Julgamento do Processo Ético nº 21/2017 – 35 
DOCUMENTO CLASSIFICADO. 2.3 JULGAMENTO DE ADMISSIBILIDADE: 2.3.1 Julgamento 36 
de Admissibilidade do Processo Administrativo sob nº 022/2019 – DOCUMENTO 37 
CLASSIFICADO. 2.3.2 Julgamento de Admissibilidade do Processo Administrativo nº 38 
203/2018 – DOCUMENTO CLASSIFICADO. 2.4 APROVAÇÃO DA PROPOSTA DA 2ª 39 
REFORMULAÇÃO ORÇAMENTÁRIA DO EXERCÍCIO DE 2019: Às doze horas e quinze 40 
minutos, o Presidente Handerson dá início à sessão em que os assessores do Coren-BA, o 41 
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coordenador de Planejamento e Orçamento, Gabriel da Silveira Silva Friederick; o 42 
controlador geral, Antônio Carlos Paim Cardoso Junior; o assessor de Planejamento e 43 
Gestão, Robertson Fiori Costa; e a gerente do Departamento Administrativo, Iclea Santos 44 
Cassimiro, apresentam o plano de investimentos que deu origem à 2ª Reformulação 45 
Orçamentária do Exercício de 2019. Gabriel Friederick inicia a apresentação informando 46 
que a 2ª Reformulação Orçamentária está integrada ao Projeto de Requalificação das 47 
Subseções, aprovado pelo Plenário por meio de Parecer emitido pelo Comitê de Controle 48 
Interno do Coren-BA - representado pelos(a) Conselheiros(a) Rudval Souza da Silva, 49 
Eduardo Alexandrino e Liana Figueiredo Almeida Souza. Gabriel Friederick ressalta que 50 
todos os projetos apresentados na 2ª Reformulação Orçamentária estão relacionados ao 51 
item “Proposta de Solução”, exibido no Projeto de Requalificação das Subseções. Em 52 
seguida, o coordenador convida a gerente do Departamento Administrativo (DEADM), Iclea 53 
Santos Cassimiro, para apresentar o conteúdo e valor estimado dos Projetos ligados ao 54 
DEADM, sendo eles: PROJETO 1 – Aquisição de mobiliários; PROJETO 2 – Implantação de 55 
sistema de vídeo monitoramento; PROJETO 3 – Aquisição de fragmentadoras de papel; 56 
PROJETO 4 – Reforma geral do imóvel de nº 05 (casa branca); PROJETO 5 – Aquisição de 57 
veículos; PROJETO 6 – Aquisição de utensílios de copa/cozinha; PROJETO 7 – Mudança de 58 
imóvel Feira de Santana. O coordenador Gabriel Friederick retoma a palavra para efetuar 59 
considerações, relacionadas ao PROJETO 5, a fim de esclarecer ao Plenário pontos 60 
importantes. O coordenador informa que, atualmente, as subseções não possuem 61 
motoristas fixos, por isso, o conjunto de soluções, apresentado no Projeto de 62 
Requalificação das Subseções, contempla, além da aquisição de veículos, a contratação de 63 
motoristas. No Vetor Norte, os veículos e motoristas ficariam no Polo de Feira de Santana, 64 
dando suporte a Juazeiro; com um veículo destinado para Barreiras, devido à distância. No 65 
Vetor Sul, os veículos e motoristas ficariam em Vitória da Conquista, dando suporte 66 
também a Itabuna e Teixeira de Freitas. Assim, Gabriel Friederick destaca as seguintes 67 
considerações: 1ª O Projeto da Aquisição de veículos foi previamente aprovado na Reunião 68 
da Diretoria, no mês de julho, e nele estava previsto que, para o interior do estado, todos 69 
os veículos fossem do modelo Pick-up. Porém, após consideração da Controladoria Geral, 70 
foi sugerido à Presidência que se modificasse a aquisição para uma Pick-up por Polo, e os 71 
demais veículos fossem em modelo SUV, que possuem um bom desempenho e são 72 
adequados para viagens; desonerando custos de seguro, combustível e de logística de 73 
espaço. Desta forma, haveria uma Pick-up em cada Polo, atendendo às demandas de 74 
acesso à Zona Rural; e outras viagens que fossem para municípios comuns, seriam feitas 75 
pelas SUVs. Gabriel Friederick esclarece que a modificação reduziu o custo total do Projeto 76 
da Aquisição de veículos, que estava previsto para R$1.053.000,00, e chegou a 77 
R$733.476,33; o que permitiu que o recurso economizado fosse aplicado no PROJETO 7 – 78 
Mudança de imóvel Feira de Santana. 2ª Ainda sobre o Projeto da Aquisição de veículos, 79 
além da aquisição de veículos a mais, foi decidido a realização da troca da frota. Assim, 80 
todos os veículos ficariam com o mesmo período de uso. Os veículos que hoje compõem a 81 
frotas serão alienados para recompor o superávit. Gabriel Friederick expõe que, mediante 82 
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a aprovação do projeto, serão alienados 03 (três) veículos Ford Ka (de Teixeira de Freitas, 83 
Feira de Santana e Salvador); 01 (um) veículo Frontier e 01 (um) veículo ranger (ambos de 84 
Salvador). O projeto propõe a distribuição dos veículos da seguinte forma: 03 veículos SUV 85 
para Barreiras, Teixeira de Freiras e Salvador, respectivamente; 01 (uma) minivan (7 86 
lugares) para Salvador; 02 (dois) veículos SUV e 02 (duas) Pick-ups para Feira de Santana e 87 
Vitória da Conquista, respectivamente. Gabriel Friederick informa que, em Teixeira de 88 
Freitas, não será necessária a contratação de motorista, pois o carro já é dirigido pelo fiscal; 89 
as demais unidades contemplam motoristas. Na sede, em Salvador, um veículo 90 
(provavelmente a minivan) será destinada às demandas do Coren Móvel; o outro veículo 91 
deverá ser destinado a cobertura da região que pertencia ao município de Camaçari e que 92 
hoje está agregada a Salvador, como Conde, Camaçari, Candeias, Mata de São João, Dias 93 
D’ávila, entre outras. O Conselheiro Marcos Palma questiona sobre como se dará os 94 
cuidados de manutenção e controle de quilometragem dos veículos. Gabriel Friederick 95 
responde que já existe, hoje, o controle de quilometragem feita nos veículos. Informa que 96 
o que está se buscando é a inclusão no orçamento do próximo ano do controle de 97 
rastreamento, a fim de controlar não só a quilometragem, mas o tempo que está sendo 98 
despendido ao atendimento dos objetivos; além de que já existe um contrato ativo com 99 
uma oficina, para garantir as manutenções corretivas e preventivas dos veículos, e revisões 100 
de garantia, feitas na concessionária. A Conselheira Liana Figueiredo questiona sobre a 101 
legalidade do fiscal de Teixeira de Freitas em dirigir o carro da Fiscalização. Gabriel 102 
Friederick explica que, na ocasião em que os veículos foram adquiridos, foi feito contato 103 
com todos os(as) enfermeiros(as) fiscais e que os(as) fiscais de Feira de Santana e Teixeira 104 
de Freitas, se posicionaram favoráveis a dirigir os veículos. Gabriel Friederick esclarece que, 105 
antes destes veículos serem adquiridos, os fiscais preencheram um termo de 106 
responsabilidade e concordaram com entrega do veículo para suas atividades de 107 
fiscalização. Portanto, desde esta época, existe respaldo legal para este fim. Além disso, a 108 
partir do edital do concurso de 2014, ficou prevista a obrigatoriedade de documento de 109 
habilitação e a previsão de dirigir no exercício da função. No caso de Feira de Santana, 110 
como haverá uma grande concentração de enfermeiros(as) fiscais, entendeu-se que seria 111 
mais pertinente ter os motoristas disponíveis para atender a demanda. No caso de Teixeira 112 
de Freitas, que é um Polo distante e com apenas um enfermeiro fiscal que já dirige há algum 113 
tempo, optou-se apendas por efetuar a troca do veículo. A Conselheira Liana Figueiredo 114 
declara que, em seu entendimento, caberia uma nova consulta ao setor jurídico do 115 
Conselho. O controlador Antônio Paim esclarece que existe na documentação da época um 116 
parecer do jurídico para esse fim. A Conselheira Dirlaine Cruz sugere que seja emitido novo 117 
parecer jurídico, mais recente e atualizado, ratificando a legalidade dos fiscais dirigirem os 118 
veículos do Conselho em suas atividades de fiscalização. Após as considerações do 119 
coordenador Gabriel Friederick sobre o Projeto da Aquisição de veículos, a gerente do 120 
DEADM, Iclea Cassimiro esclarece dúvidas dos Conselheiros a respeito do PROJETO 5 - 121 
Mudança de imóvel Feira de Santana e do PROJETO 2 - implantação de sistema de vídeo 122 
monitoramento, respectivamente. A gerente explica que está sendo alugado um novo 123 
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espaço para abrigar a subseção de Feira de Santana que precisa ser reformado, e que o 124 
valor estimado para este fim é de R$ 180.000,00.  Informa que o prédio possui seis salas 125 
que anteriormente funcionava como uma clínica e que deverão ser adequadas à estrutura 126 
do Conselho. O controlador Antônio Paim esclarece que o contrato do aluguel possui uma 127 
cláusula com a condição de que o imóvel deva ficar alugado para o Conselho em um prazo 128 
mínimo de 05 (cinco) anos, prorrogáveis por mais 05 (anos). O critério adotado garante a 129 
utilização do investimento por um prazo de 10 (dez) anos. Sobre o PROJETO 2 - implantação 130 
de sistema de vídeo monitoramento, a Conselheira Dirlaine Cruz pergunta se a compra de 131 
câmeras, central de alarme, e demais artefatos, para montagem de sistema de 132 
vídeomonitoramento na Sede do Coren-BA, não deveria se estender ao imóvel nº 5 (casa 133 
branca), onde são arquivados os documentos do Conselho, e à subseção de Feira de 134 
Santana, pela estrutura que terá a subseção,  garantindo assim a segurança dos dados da 135 
Autarquia. A gerente Iclea Cassimiro explica que o projeto foi elaborado para Sede para dar 136 
continuidade à implantação do sistema de videomonitoramento iniciado na ocasião da 137 
reforma da sede; informa que existe um recurso de custeio para locação de câmeras para 138 
a casa branca e que o projeto que vai ser desenvolvido para a reforma da subseção de Feira 139 
de Santana vai contemplar também as partes de TI, telefonia, internet, incêndio e 140 
vídeomonitoramento. A Conselheira Liana Figueiredo pergunta se é mais viável fazer 141 
aquisições, em detrimento de locações do sistema de vídeomonitoramento. O 142 
coordenador Gabriel Friederick responde que foi incluído no escopo de reforma da sede, 143 
realizada na gestão passada, a aquisição de câmeras de monitoramento. Desta forma, foi 144 
feito todo um investimento para a aquisição das câmeras. Após o projeto iniciado, e a sede 145 
já em funcionamento, viu-se a necessidade de fazer a ampliação do projeto porque alguns 146 
pontos não foram contemplados. Foi ponderada a possibilidade de se fazer a locação, mas 147 
chegou-se à conclusão de que não seria adequado um sistema duplo, com parte dos 148 
recursos de câmera próprias e outra parte, locadas. Por isso será feita a aquisição do que 149 
falta, além de um contrato de manutenção para a sede; para a casa branca, será adotado 150 
o regime de locação. Ao final, Gabriel Friederick apresenta o conteúdo e valor estimado do 151 
PROJETO 8  – Aquisição de relógios de ponto eletrônico, de responsabilidade do Núcleo de 152 
Gestão de Pessoas (NGEP); PROJETO  9 – Aquisição de sistema de gerenciamento de fila, 153 
de responsabilidade do Assessoria de Gestão do Exercício Profissional (AGEP); em seguida, 154 
o coordenador expõe a viabilidade orçamentária para os 9 (nove) Projetos expostos, que 155 
juntos somam o valor de R$ 1.152.446,62. Gabriel Friederick informa que o Conselho 156 
iniciou o ano com superávit de R$ 3.033.490,44; a 1ª reformulação foi na ordem de R$ 157 
1.370.000,00, gerando um superávit disponível de R$ 1.663.490,44. Como os 9 (nove) 158 
projetos somam R$ 1.152.446,62, o valor restante do superávit será de R$ 511.043,82. 159 
Sobre este valor restante, o coordenador tece as seguintes considerações: 1º A alienação 160 
dos veículos fará com que parte deste saldo seja recomposta; 2º Todo valor que for 161 
economizado com o Pregão Eletrônico destas contratações também ajudará a recompor 162 
este saldo; 3º O imóvel da avenida Junqueira Aires já se encontra alienado, o projeto já 163 
está em tramitação, em processo de contratação de um leiloeiro. A venda do imóvel 164 
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também ajudará a recompor o saldo; 4º Nos últimos três anos, o superávit do Conselho 165 
tem crescido em uma média de 400 mil por ano. Desta forma, o coordenador ressalta que 166 
estes dados levam a crer que o superávit tende a ser recuperado para faixa superior a 1 167 
milhão, até o final do ano. Concluídas as explanações, o Presidente Handerson Santos 168 
coloca a proposta apresentada em votação. O Plenário aprova, por unanimidade, a 2º 169 
Reformulação Orçamentária do Exercício de 2019. Às treze horas e vinte e quatro minutos, 170 
a sessão é encerrada. III O QUE OCORRER: Não houve. Nada mais havendo a tratar, às treze 171 
horas e vinte e cinco minutos, deu-se encerrada a Reunião. E para constar, eu, Conselheira 172 
Vivalnita Mendonça da Encarnação, lavro a presente Ata que após lida, discutida e 173 
aprovada, será assinada por mim e pelos presentes. //////////////////////////////////////// 174 
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